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最美入城口 笑迎八方客
——我市入城口和溪心路改造提升工程工作侧记

本月，省绿化与湿地保护委员
会、省住房和城乡建设厅、省交通运输
厅、省林业厅联合公布了“浙江最美绿
化通道”名单，我市五金大道荣获“浙
江十大最美入城大道”。车子驶在五
金大道上，满目葱茏、一脉青黛，美化、
亮化等工作也已跟上，一个全新的、靓
丽的入城口展现在人们眼前。

据了解，五金大道起点为金丽
温高速永康出口处，终点为五金大
道与溪心路交叉口，是一条融合了
慢行系统、生态绿核、道路交通等功
能的绿色通道，是一条“景观、生态、
人文、畅通”的迎宾大道。作为入城
口和溪心路改造提升工程中的重要
一段，五金大道的变化令人惊喜。

入城口和溪心路改造提升工程
关系到我市的第一形象，是最重要
的“面子工程”，也是惠及百姓的民
生工程。其中，五金大道长 1.5 公
里，绿化面积 20 万平方米；溪心路
长4公里，绿化面积28万平方米；累
计工程投资 4.95 亿元，其中工程建
设投资1.95亿元。

该工程自着手实施以来，市委、
市政府高度重视，市委书记徐华水、
市长金政等多次到现场指导工作，督
查工程建设进度，指挥部统筹安排，
建设局精心组织实施，江南街道配强
力量快速解决沿线政策处理问题，各
相关部门全力配合，工程涉及农户高
度配合完成签订协议、腾空房屋、拆
除房屋等拆迁工作，用实际行动为绿
化“腾地儿”，整个工程呈现前所未有
的“入城口速度”。工程还利用建筑、
农耕等富余且达标的“免费土方”回
填工程，节省财政开支。

近日，记者深入探访了入城口
和溪心路改造提升工程，看看工程
小组及有关部门如何为昔日违建林
立、垃圾凌乱的入城口“提升颜值”，
使它成为我市的“门面担当”。

□记者 陈爱姝 李梦楚

追求最美丽：
高起点规划设计
打造高标准的景观入城口

如今的入城口美不胜收，但在改造前，入城口段简易

棚、广告牌杂乱无章，白色垃圾遍地都是，不仅有损城市形

象，也有碍过往车辆视线。

早在 2011 年，时任代市长徐华水就提出了对入城口

和溪心段进行改造提升的建议，该工程作为人大一号议案

被提上议程。2014 年，我市正式成立入城口和溪心路改

造提升工程建设领导小组，由市长金政担任组长，市人大

常委会副主任俞福才担任常务副组长兼办公室主任，下设

5个工作组，由各部门一把手任组长。

2014 年 11 月，为了汲取入城口建设的先进经验，俞

福才带队，与相关部门工作人员一同前往桐庐、长兴学习

考察了极具代表性的入城口绿化工程建设。考察组在两

地实地走访了入城口道路绿化、高速出口公园等相关配套

工程，并详细询问了资金投入、规划设计理念、施工操作管

理、景观绿化带养护等相关问题。

2014 年 12 月 16 日，金政召集中国美院风景建筑设

计院等 6 家甲级规划设计单位，以及入城口提升改造 5 个

工作组成员，商讨如何把入城口和溪心路打造成景观、生

态、人文、畅通的绿色大道。会上，金政提出了“坚持项目

规划和城市总体规划有效衔接，坚持整条道路整体规划，

坚持生态效益与社会效益统一，坚持中高档定位、高品质

设计、精细化建设相结合，坚持现行政策与遗留问题解决

相结合”等五大要求。

2015年1月8日晚，我市召开入城口和溪心路改造提

升工程景观设计方案评审会，由市领导和专家组成员对各

个方案进行评审、打分，并由公证处宣布拟中标设计方案

及设计单位。随后 1 个月，中标单位根据评审意见，对设

计进行了全面优化。

2015年2月4日，我市召开会议对设计方案进行最后

一次论证。相关部门结合各自专业、职能，从绿化、畅通、

防洪等方面，对设计方案提出修改意见建议，会议要求设

计单位在1个月内完成所有图纸设计。“三大城市名片，八

大主题景点”的设计亮点在此次会议中初具雏形。

为了确保入城口景观达到“最美”，指挥部一帮人深入

各个苗圃去逐根挑选主要景观树，叮嘱施工队精心放样科

学种植养护，以爱护自己孩子的心去爱护树木，确保成活

率。今年，我市又对该工程进行两侧半刚浇捣、草皮铺设、

道路亮化等后续提升。如今，建成后的五金大道已荣获

“浙江十大最美入城大道”。

追求最省钱：
巧利用“免费土方”
节约工程建设资金上千万元

入城口和溪心路改造提升工程工程量大，花费自然不

小。不过，工程建设指挥部省钱有高招。据了解，整个入

城口和溪心路改造提升工程，需要土石方量达 60 万立方

米，这些土石方大多是来自本市及周边县市建设工地、农

耕工地等富余且达标的“免费土方”。

在“如何最省钱”这个问题上，入城口和溪心路改造提

升工程指挥部办公室副主任、市建设局局长程可可要求工

程项目组组长郁存正、副组长应开华与市政建设投资有限

公司经理徐飞龙统筹安排市政、交通等建设工程的土方调

运，同时要动足脑筋。

“在众多的工程建设项目中，常需要花钱将土搬出去

消纳，但我们却需要花钱运进来填方。这时候，我们想，人

家消纳，我们‘笑纳’，把人家搬出来的土运进来不是正好

吗？”项目组副组长应开华说，就这样，工程指挥部找到了

省钱的诀窍。

刚开始，一些工程队也想从指挥部讨些运土方的“油

钱”。但是，指挥部的理由很充分：“我们提供这么大、这么

方便的消纳场，大家是双赢的。”不但如此，指挥部还提出

了要求：“我们虽然用免费土，但土的质量得有保证。工程

队得交押金，一要确保土质过关，不让垃圾、建筑废土有可

乘之机；二要保量供应，按要求分级堆放，以减少二次搬运

成本。”

这“免费土方”要怎么分级呢？将原有种植土剥离，为

“外来土”腾出位置，将夹杂着大石块的土方堆在下面形成

“垫层”，再将具有一定肥力的土覆盖在上面，最后再将原

有种植土按照绿化施工图回填，灌木区、草坪区厚度约20

厘米，乔木区厚度约60厘米-100厘米。

应开华为记者算了一笔账：工程“免费土方”用量约

60 万立方米，按照市场招标价每立方米 20 元计算，至少

节省了 1200 万元费用。而且这里面有大量的种植土，每

立方米25元的价格都买不来这么好的。

指挥部不仅有“免费土方”，还有“免费人力”。去年植

树节期间，市领导徐华水、陈毅成、王国人、俞福才，市检察

院检察长王宪峰，指挥部、建设局、创森办、江南街道等单

位的工作人员，都自发到五金大道参加义务植树活动，扮

靓我们的入城口。

追求最快速：
高效率推进工程
一年之内建成城市景观大道

整体规划、快速推进，是入城口和溪心路改造提升工

程的建设目标之一。整个建设过程中，该工程呈现了前所

未有的“入城口速度”。

2014 年 11 月 17 日，金政检查了工程进展情况后，组

织召开了工程建设领导小组第一次会议，明确了目标任

务、时间节点：力争2015年底建成城市快速景观大道。

2014 年 11 月 28 日，入城口和溪心路改造提升工程

建设工作动员会召开。市委常委、副市长陈美蓉指出，加

快入城口建设是市委、市政府从我市经济社会发展大局出

发作出的一项重大战略决策，各部门必须统一思想、凝心

聚力、突出重点、狠抓落实，确保工程顺利推进。

2014 年 12 月-2015 年 1 月，入城口和溪心路改造提

升工程进入规划设计阶段，定下 2015 年植树节前完成工

程绿化招标任务的“百日攻坚”目标。期间，领导小组不定

期检查工程建设进度情况，在走访中也了解到部分农户在

建设区域抢种苗木、抢盖楼房等情况。针对这些情况，我

市召开工程建设第四次会议，表明了市委、市政府坚决打

击这些不和谐、不同拍行为的决心，要求工作组成员攻坚

克难，完成“百日攻坚”任务。

2015 年 2 月-3 月，工程景观设计方案经反复修改完

善，一条融合了慢车道系统、生态绿核、道路交通等功能的

绿色通道呼之欲出。项目建设单位做好了施工准备，财政

部门随时拨付项目建设资金，江南街道及时跟进政策处

理，只等开工建设。2015 年植树节，市领导徐华水、陈毅

成、王国人、俞福才等带头义务植树，打响了扮靓“南大门”

的第一炮，工程沿线村干部、村民也自觉加入植树添绿的

队伍，4月30日前完成了10万平方米的乔木种植。

2015 年 4 月，我市召开协调会，确定有关拆迁安置的

实施办法。2015 年 6 月，我市召开拆迁改造动员会。会

上，麻车头村支书陈治强、老鸦堰村支书梅孝波及拆迁户

代表均作了表态发言。工程政策处理组组长、时任江南街

道办事处主任蒋东炜带头调动力量做好拆迁工作。7 月

15日签订拆迁协议，7月23日起陆续腾空房屋，7月24日

机械进场。截至 8 月 29 日，工程所涉 127 户农户房屋全

部拆除，总计拆除建筑面积达 29920 平方米，这是由工程

指挥部、相关部门、街道及村自上而下共同创造的“拆迁速

度”，金政称之为“入城口改造速度”。

截至 2015 年底，短短一年时间，一条景观、生态、人

文、畅通的迎宾大道已基本成型。

追求最廉洁：
严作风真抓实干
市委书记点赞工程领导小组

来到入城口和溪心路改造提升工程建设领导小组办

公室，记者看到了一份份工作简报。什么时候对工程进行

规划设计，什么时候开工建设，什么时候将拆迁工作提上

日程等，均有记录。

从最初开始，市委、市政府就组织最强大的班子、集中

最精干的人员，为工程建设保驾护航。工作人员群策群

力，迎晨曦，送晚霞，发挥“白加黑”“五加二”精神，全力奋

战，工程领导小组综合组组长应军还数次因工作劳累晕倒

在工地上。作为工程建设领导小组副组长，市检察院检察

长王宪峰多次赴现场督阵，保障工程建设工作在阳光下开

展。拆迁工作中，工作人员按照政策、按照规定办事，做到

一碗水端平，把工作做实、做细、做稳，确保各项工作公平、

公正地开展。

今年1月，入城口和溪心路改造提升工程建设领导小

组办公室发布了今年的第一份工作简报，题为《围绕“五个

最”打造永康“最美”入城口》。

今年1月4日，元旦假期后上班第一天，入城口和溪心

路改造提升工程建设领导小组召集入城口和溪心路改造提

升小组、三个标段各施工班组负责人、江南街道等召开会

议。在这次会议上，俞福才对该工程提出了“最美、最省、最

快、最廉洁、最为民负责”的高要求。俞福才说：“不想干好

有千万理由，想干好只有一个理由。各部门要用行动赶时

间，将入城口和溪心路改造提升工程打造成我市‘两美’永

康的一大亮点工程，让这个工程早日惠及永康人民。”

市委书记徐华水在看到这份工作简报时，专门作出批

示：“好样的！这叫干事，这叫担当有为，我为入城口和溪心

路改造提升工程建设领导小组的同志们点赞。干重点工程

和民生项目就要有这样一种气概，这样一种激情，这样一种

勇于克难攻坚、自我加压的精气神，值得全市上下学习。我

希望在‘十三五’开局之年，大家都要振奋精神、只争朝夕、

勇往直前，克服各种困难，应对各种挑战，争取更大胜利。”

追求最为民：
显成效惠及民生

“高颜值”为永康增光添彩
入城口和溪心路改造提升工程刚被提出时，有人质疑它

是“政绩工程”。涉及到拆迁，有些农户心里一万个不愿意。

继2015年4月召开协调会研究商讨拆迁安置实施办

法后，2015 年 6 月，我市召开入城口和溪心路改造提升工

程房屋拆迁动员会，全面部署拆迁工作。此次拆迁主要涉

及五金大道两侧麻车头、老鸦堰两个村，涉及130家农户，

面积约 1.2 万平方米。俞福才反复强调“老母鸡要变成凤

凰就必须配合拆迁”，时间不等人，机会不等人，项目不等

人。金政也专门作出批示，要求多倾听各方意见，多与村

民交心交友，更好、更快、更和谐地推进工程建设。

此次拆迁除了违章建筑外，还涉及到部分厂房与住

房，直接关系到农户们的切身利益。工作初期开展并不顺

利，指挥部一帮人深入农户做思想工作。最终，农户们也

体会到了市委、市政府的良苦用心。当时，老鸦堰村村民

吕传明这样说：“五金大道提升改造对我们老百姓来说还

是有利的，到时候绿化以后，住新房子也舒服一点。”

2015 年 7 月 14 日，我市举行入城口和溪心路改造提

升工程房屋征收拆迁协议签订仪式，各拆迁户纷纷在协议

上签字，用实际行动为绿化“腾地儿”；7月23日起，陆续有

农户腾空所涉房屋；7 月 24 日，机械进场开始拆除改造区

域内的房屋；截至8月底，在村民的配合下，工程涉及麻车

头村、老鸭堰村的房屋全部拆除。

2015年9月，金政带领相关部门负责人视察工程建设

时，为工程指挥部和沿线村干部点赞，称赞“工作力度很大、

成效很大”，要求指挥部、各有关部门和江南街道口子不松、

方案不变，按照规划设计方案将一项项工作落到实处。

今年 9 月，五金大道实至名归地荣获“浙江十大最美

入城大道”称号。看着周围发生翻天覆地的变化，老鸭堰

村村民是打心底里开心：“平时大伙都喜欢到这边散步、健

身，以前周围垃圾很多，现在改造过了，简直成了村民的后

花园。”

大美永康，追求永无止境。
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